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ACTA SESIÓN EXTRAORDINARIA 0012 - 2024 1 

Acta número 0012 - 2024 correspondiente a la sesión extraordinaria celebrada por el 2 

Concejo Municipal de la Municipalidad de Upala, a las nueve horas con doce minutos del 3 

14 de junio de 2024, llevada a cabo de manera presencial, en la Sala de Sesiones del 4 

Concejo Municipal, Municipalidad de Upala, presidida por la presidenta municipal: Adilia 5 

Reyes Calero, y con la presencia de los siguientes miembros del Concejo Municipal: Luis 6 

W. Tenorio García, Adilia Reyes Calero, Juan J. Segura Lobo, Francisca R. Ortiz Chevez, 7 

Marcianeth Reyes Noguera, Alfredo Lara Parrales, Cinthya Pérez Báez, Raquel Cascante 8 

Alanís, Ricardo Sagot Bejarano, Laura J. Corea García, Orlando Mora Villalobos, 9 

Alexander Pizarro Oporto, Felipe Molina Tenorio, Digna Espinoza Romero, Mayra C. 10 

Potoy Chevez, Ligia Cárdenas Murillo, Noemy Cascante Hernández, Alfredo Cabezas 11 

Badilla. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------12 

Ausentes con justificación: Juan C. Camacho Espinoza – permiso sin goce dieta. ----- 13 

Ausentes sin justificación: Rafael A. Romero Carrillo, Lisbeth Navarrete Rodríguez, 14 

Luis D. Salgado Salgado, Marlene Alfaro García, Marlene Chaverri Barrantes, Zaida Ma. 15 

Brown Martínez, Julio. C. Vilchez Hernández, Jose A. Amador Morales, Mariana Briones 16 

Olivares, Carlos A. Martínez Taleno, Angie V. García Navarrete. ------------------------------- 17 

Secretaria Municipal: Liseth Fca. Vega López. ----------------------------------------------------- 18 

Asesor Legal Concejo Municipal:  Ausente. -------------------------------------------------------- 19 

Alcaldesa Municipal: Aura Yamileth López Obregón. --------------------------------------------- 20 

Vicealcalde Municipal: No presente. ------------------------------------------------------------------- 21 

Invitados: ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 22 

LECTURA Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. ---------------------------------------------- 23 

ARTÍCULO I: SRA. ROCIO ARIAS – DIRECTORA REGIONAL DEL INA: 24 

INFORMACIÓN GENERAL SOBRE PLANIFICACIÓN DE CURSOS A IMPARTIR EN 25 

LA ZONA, EVACUACION DE DUDAS SOBRE LOS PROGRAMAS O CURSOS, 26 

COMUNICACIÓN Y EXPLICACIÓN DE LA ANE (AGENCIA NACIONAL DE EMPLEO), 27 

Y SU RELACIÓN CON EL INA. -------------------------------------------------------------------------- 28 

ARTÍCULO II: GANADEROS, LEY DE PROTECCIÓN INTEGRAL DE LOS 29 

GANADEROS Y CREACIÓN DEL DEFENSOR Y FISCALIZADOR DE LOS 30 

GANADEROS. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 31 

ACUERDO 01. El Concejo Municipal con los votos positivos de los regidores (as) 32 

propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Juan José Segura Lobo, Francisca R. 33 

Ortiz Chevez, Marcianeth Reyes Noguera, Raquel Cascante Alanís, Ricardo Sagot 34 

Bejarano, Luis W. Tenorio García, ACUERDAN dar por aprobado el orden del día. 35 

APROBADO ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 36 

ARTÍCULO I: SRA. ROCIO ARIAS – DIRECTORA REGIONAL DEL INA: 37 

INFORMACIÓN GENERAL SOBRE PLANIFICACIÓN DE CURSOS A IMPARTIR EN 38 

LA ZONA, EVACUACION DE DUDAS SOBRE LOS PROGRAMAS O CURSOS, 39 
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COMUNICACIÓN Y EXPLICACIÓN DE LA ANE (AGENCIA NACIONAL DE EMPLEO), 1 

Y SU RELACIÓN CON EL INA. -------------------------------------------------------------------------- 2 

INCISO 01. Sra. Adilia Reyes Calero – Regidora Propietaria, cedo el espacio a 3 

funcionarios del INA, quienes han venido a dar a conocer ante el honorable Concejo 4 

Municipal los programas, cursos y proyectos que llevan desde esa institución, a nivel 5 

cantonal y regional. Se hacen presentes la Sra. Rocío Arias – Directora Regional del INA, 6 

Sr. Darío Cruz – Coordinador INA Upala, y el Planificador Regional del INA. ----------------7 

NOTA: Hacen exposición, presentación digital. -------------------------------------------------------8 

Sra. Rocío Arias – Directora Regional del INA, hace unos meses estuvimos reunidos 9 

acá en la Municipalidad, conversando algunos temas en común entre el Ina y la 10 

Municipalidad, la idea es hablar de la parte general, importante que conozcan lo que 11 

tenemos en el INA si no también lo que tenemos en la región. ----------------------------------- 12 

NOTA: Realiza la presentación digital del INA. -------------------------------------------------------13 

Expone el Sr. Dario Cruz – Coordinador INA Upala quien presenta lo realizado durante el 14 

2023 en el INA, también el Planificador del INA. ----------------------------------------------------- 15 

Sr. Juan J. Segura Lobo – Regidor Propietario, cual es el proceso para poder elegir a 16 

las personas beneficiarias en las becas?, porque he tenido a una hija que ha hecho 3 17 

intentos y nunca ha sido posible ingresar. ------------------------------------------------------------- 18 

Sr. Dario Cruz – INA Upala, hay algunos que están dirigidos a empresas, hay dos 19 

organizadores de servicios, nos regimos para elegir a personas con vulnerabilidad, se 20 

saca por zona, los programas técnicos que son los que nos ayudan a desarrollar a un 21 

profesional, existe una normativa y esta persona debe de someterse a una entrevista a 22 

la orientación y al profesor, como encargado del centro no encargamos en este proceso, 23 

es una orientadora y docentes, es un proceso de selección, muchas veces el 24 

procedimiento ya se ha cerrado. -------------------------------------------------------------------------- 25 

Sr. Juan J. Segura Lobo – Regidor Propietario, muchas veces llegan pasan el proceso, 26 

pero nunca los llaman, las becas como se otorgan?. ----------------------------------------------- 27 

Sr. Darío Cruz – INA Upala, se hace una clasificación de abc, damos ayudas 28 

económicas, y depende de la trabajadora social, y también depende de la asistencia en 29 

las clases, hay montos específicos, cursos mayores a 300 horas si se becan, no todos, 30 

hay cursos como computo que son módulos, muchas veces no alcanza la cantidad de 31 

horas, pero ahora estamos trabajando en agrupaciones para ver de qué manera lo 32 

podemos ayudar.  No todos los programas se becan depende de los factores económicos. 33 

Sra. Francisca Ortiz Chevez – Regidora Propietaria, han pensado en llegar a las 34 

comunidades lejanas, como lo es en el sector salud, que la información muchas veces 35 

no sale del centro de Upala, el año pasado tenía un grupo de 25 personas para 36 

manipulación de alimentos, coordinamos se sacaron 2 cursos, hablé con Diego Borge 37 

que tenía 2 grupos, y me respondió “me dijo Dario que por el momento no se iba a dar el 38 

curso, y que estaba para este año”, ahora con el tema de la política comienzan a aparecer 39 

cursos, y cuando solicito no hay, pero para este otro asunto habían disponibles, me han 40 



Acta 0012 – 2024 
14 de junio de 2024 

 3 de 6 
 

llegado quejas de personas que llegan al INA y no los notifican del porque no aplican, 1 

con el tema de los convenios se puede con las juntas de educación y dar esos cursos en 2 

las comunidades. --------------------------------------------------------------------------------------------- 3 

Sra. Rocío Arias – INA Región Huetar Norte, cuando doña Yamileth López Obregón 4 

me llama para reunirnos y principalmente en el tema de la producción de los servicios 5 

conversé con Darío y le dije que pasáramos todos los servicios de capacitación a 6 

Kimberly Fuentes – Desarrollo Económico Municipal, nosotros debemos de buscar  7 

aliados y son ustedes loso que conocen a las personas, y nos ayudan a no equivocarnos 8 

en muchos de los casos, esto lo veníamos haciendo con otra muchacha que estaba en 9 

la Municipalidad, el canal de comunicación es Kimberly ella es la responsable y es el 10 

canal de comunicación que tenemos con la Municipalidad, la idea es que pasemos la 11 

información a ella y ella se las pase a ustedes, y que no se les pase esa fechas a esas 12 

personas que ustedes conocen para ese servicio de capacitación.  Muchos procesos de 13 

capacitación llevan un proceso de admisión aunque vayan referidos, lo fundamental es 14 

que se conozca la fecha, para que en la misma condición humanitaria se dé el proceso. 15 

Sr. Darío Cruz – INA Upala, lo de las comunidades El Porvenir, vamos a comunidades 16 

donde ninguna otra institución va, Colonia Blanca, Colonia Libertad, y hasta a generar 17 

hospedaje y hasta que se le dé el hospedaje a la comunidad, al igual que cuando el INA 18 

le da dinero para que compre materiales que no se compre en San José sino que lo 19 

compre acá, en todas las comunidades donde nos permiten llegar, porque hay factores, 20 

hay un factor que nos está matando, ahora hay que pagar taxis rojos y es demasiado 21 

caro, antes lo pagábamos con algún dueño con carro y se le daba algo por salidas, alguna 22 

persona en el país afectó este sistema de trabajo y el INA lo quitó. ---------------------------- 23 

Sra. Aura Yamileth López O – Alcaldesa Municipal, solicita al INA brinde más 24 

concretamente la información acerca del tema de becas. ----------------------------------------- 25 

Sr. Darío Cruz – INA Upala, para eso podemos coordinar con la trabajadora social para 26 

que les brinde toda la información. ----------------------------------------------------------------------- 27 

Sra. Rocío Arias – Regional Huetar Norte, agradecidos por el espacio brindado, de dar 28 

a conocer que no solo damos programas, o ejecución de servicios si no que hay más, 29 

cuando necesitan que vengamos nos llaman y acá vamos a estar, lo tenemos como 30 

aliados estratégicos, sabemos las necesidades que el cantón de Upala tiene, y a los 31 

alrededores.  ---------------------------------------------------------------------------------------------------32 

NOTA: La presidencia municipal brinda receso a las 11:00 a.m.  a las 11:20 a.m. ---------33 

ARTÍCULO II: GANADEROS, LEY DE PROTECCIÓN INTEGRAL DE LOS 34 

GANADEROS Y CREACIÓN DEL DEFENSOR Y FISCALIZADOR DE LOS 35 

GANADEROS. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 36 

INCISO 01. Sra. Adilia Reyes Calero – Regidora Propietaria, les informo que tenemos 37 

por acá a ganaderos del cantón, además el acompañamiento del Sr. Eddy Alvarado 38 

Vargas – Abogado, es fiscal – defensor público, quien expone un Proyecto de Ley, para 39 

ser revisado, consensuado, y poder enviar posterior a la Asamblea Legislativa en pro de 40 
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los ganaderos de todo el país. ----------------------------------------------------------------------------1 

Sr. Eddy Alvarado Vargas, acompañado de Gilberto Guerrero – ingeniero en 2 

estructuras, ganadero y ex militar de los EEUU. ----------------------------------------------------- 3 

NOTA: Hace presentación del proyecto de ley de protección integral del gremio ganadero, 4 

estamos representando a 26 – 27 mil ganaderos.   Logística que se pueda implementar 5 

en las comunidades. ----------------------------------------------------------------------------------------- 6 

Pido la conformación de una comisión Pro Seguridad Agropecuaria, solicito también una 7 

reunión para exponer a nivel regional para conformar la comisión noratlántica, para ir 8 

haciendo la asociación y analizar el fondo de solidaridad que pueda donar las cámaras, 9 

drones a ustedes, la parte procesal ayudar a todas las que puedan apoyar, en el proyecto 10 

se incluyó a la policía de tránsito. ------------------------------------------------------------------------ 11 

A través de la fuerza pública coordinar, hay que crear la comisión. ----------------------------- 12 

Sra. Aura Yamileth López O – Alcaldesa Municipal, hago lectura del oficio MU ALM 13 

OFIC 743 2024, en el cual se hace entrega el proyecto de ley de protección integral del 14 

gremio ganadero. (el documento se encuentra resguardado y conforma parte del 15 

expediente de la presente acta). -------------------------------------------------------------------------- 16 

Sr. Eddy Alvarado Vargas, esta entrega del proyecto al Concejo es un acto simbólico. - 17 

Sra. Aura Yamileth López O – Alcaldesa Municipal, con la cámara y la asociación, 18 

quiero decir que la Municipalidad está trabajando con la embajada de los EEUU la 19 

ubicación de cámaras en un centro de monitoreo, ellos dan la logística y nosotros 20 

ponemos 6 cámaras, estas deben de responder a las necesidades técnicas de la 21 

embajada de los EEUU, deben de ser cámaras avaladas por la embajada, hablaba de 22 

quien tendría la posibilidad, la responsabilidad la tendría es OIJ, y Fuerza Pública, don 23 

Luis de la subasta me indicó que lo de las cámaras se mantiene, él no estuvo hoy porque 24 

anda fuera del país, le dije a él que esas cámaras deben de cumplir con esos requisitos 25 

de la embajada. ----------------------------------------------------------------------------------------------- 26 

Sr. Eddy Alvarado Vargas, vamos a buscar que las cámaras sean compatibles, con las 27 

que vaya a obtener la Municipalidad. -------------------------------------------------------------------- 28 

Sra. Aura Yamileth López O – Alcaldesa Municipal, es bueno que se unan e incluir 29 

esas cámaras para la seguridad de toda la población.  Con esa reunión se podría hacer 30 

pero sería mejor entre en territorio norte norte, con San Carlos habrían que hacer la 31 

solicitud e intentarlo. ----------------------------------------------------------------------------------------- 32 

Sr. Eddy Alvarado Vargas, lo del centro de monitoreo es a nivel país, y las cámaras se 33 

les estaría dando a la Municipalidad, les ofrezco la asesoría legal con todo lo que es 34 

policía y fuerza pública. ------------------------------------------------------------------------------------- 35 

Sra. Adilia Reyes Calero – Regidora Propietaria, esto no es solo para el ganadero sino 36 

para toda la población, esto genera mayor seguridad.  Ya comenzamos a ver raptos, 37 

robos, estas cámaras vendrían a ayudar a identificar esos focos, habría que pensar en 38 

los lugares donde más se dan violaciones, robos, drogas, aquí se ha dado hasta sicariato, 39 
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siento que Dios esta actuando en esto, el hecho que usted este acá no es casualidad 1 

esto es obra de Dios. ---------------------------------------------------------------------------------------- 2 

Sr. Eddy Alvarado Vargas, estamos acá por don Oscar Vargas S, esto ha sido iniciativa 3 

de él, y ha ocurrido debido a la situación que le tocó vivir con un robo de ganado en su 4 

propiedad. ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 5 

Sra. Adilia Reyes Calero – Regidora Propietaria, ojala y todo salga bien y sea un éxito, 6 

que todos los ganaderos y también agricultores se beneficien con este proyecto. ---------- 7 

Sr. Eddy Alvarado Vargas, agradecer para mí no es normal que la jerarquía me busque 8 

para hacer la ley, cuando la tengo hay silencio y hasta se han atrevido a negar por lo que 9 

me buscó, gracias a Dios todo lo tenía resguardado en mi celular, mi padre fue el autor 10 

de la bandera de Guanacaste, mi abuelo fundador del colegio de Tilarán, somos personas 11 

que hemos apoyado, estamos aquí porque sabíamos que íbamos a tener enemigos, 12 

ocupamos gente de bien. ----------------------------------------------------------------------------------- 13 

Nota: Alfredo Lara ingresa a la sesión al ser la 1:09 p.m, estuvo ausenten en el resto de 14 

la sesión, indica que andaba en asuntos municipales, no existe acuerdo municipal. ------- 15 

Sr. Eddy Alvarado Vargas, que las subastas hagan la deducción al ganadero de 1 colon 16 

por kg de animal, organizar una reunión con ellos y crear una partida específica y que la 17 

administración de estos recursos los tenga la Municipalidad. ------------------------------------- 18 

Voy a donar el libro al Concejo Municipal (dona libro denominado El Ciclo del 19 

Narcotráfico). --------------------------------------------------------------------------------------------------- 20 

Sra. Adilia Reyes Calero – Regidora Propietaria, hoy no se encuentra con nosotros el 21 

asesor legal, pero en toda comisión que aquí se realiza debe de haber un regidor 22 

propietario o suplente, o si no ya sería una comisión ajena o externa a este Concejo, en 23 

cuanto a la ley la vamos a enviar a comisión para que el asesor legal la analice y posterior 24 

la aprobamos. -------------------------------------------------------------------------------------------------- 25 

Sra. Aura Yamileth López O – Alcaldesa Municipal, en una mesa territorial se puede 26 

hablar del proyecto legislativo, de poder hablarle a los diputados de esta propuesta de 27 

ley, y tener a un diputado dentro, que nos apoye. --------------------------------------------------- 28 

Sr. Eddy Alvarado Vargas, s i se toma la decisión de hacer una reunió con cada alcalde 29 

y sus presidentes de concejos municipales todos los gobiernos locales del nor atlántico 30 

se unen los abogados si van a llegar, es más fácil que nos atiendan los diputados un día 31 

lunes, don Kiko tiene la capacidad de unir a 20 diputados y con toda la asamblea 32 

legislativa. ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 33 

Sra. Marcianeth Reyes Noguera – Regidora Propietaria, agradecer por el aporte a 34 

nivel país, y felicitar a los finqueros Upaleños de valor, quiero pertenecer a esta comisión.  35 

Sr. Eddy Alvarado Vargas, el Sr. Kiko Alfaro quiere reunirse con nosotros, pero doy el 36 

consejo que vaya con SENASA y el Ministro de Seguridad, para dar fortaleza, es una 37 

persona accesible, él va a llegar y él se une y la pulimos con él, SENASA, y diputados, 38 

ahí el problema va a ser algunos que tienen intereses, que ya sabemos quiénes son. ---- 39 
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ACUERDO 02. El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores (as) 1 

propietarios (as) presentes:  Luis W. Tenorio García, Adilia Reyes Calero, Juan J. Segura 2 

Lobo, Francisca R. Ortiz Chevez, Marcianeth Reyes Noguera, Raquel Cascante Alanís, 3 

Ricardo Sagot Bejarano ACUERDAN nombrar como parte de la comisión especial de 4 

seguridad agropecuaria del cantón de Upala, a la Sra. Marcianeth Reyes Noguera, 5 

Cinthya Pérez Báez como representación del Concejo Municipal dentro de ésta.  6 

APROBADO ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 7 

ACUERDO 03.  El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores (as) 8 

propietarios (as) presentes:  Luis W. Tenorio García, Adilia Reyes Calero, Juan J. Segura 9 

Lobo, Francisca R. Ortiz Chevez, Marcianeth Reyes Noguera, Raquel Cascante Alanís, 10 

Ricardo Sagot Bejarano ACUERDAN dar por aprobada la conformación y juramentación 11 

de la comisión especial de seguridad agropecuaria del cantón de Upala, la cual queda 12 

constituida con las siguientes personas: Gilberto Guerrero Gómez – 1 0836 0467, Oscar 13 

Vargas Sánchez – 2 0345 0867, Jeiner Ulate Castro – 5 0234 0183, Jose Pablo 14 

Hernández González – 2 0534 0470, Alvaro Sánchez Jiménez – 6 0096 0620, Oscar 15 

Alfaro Azofeifa – 1 0779 0178, Eddie Alvarado Vargas – 1 0669 0364, Rolando Acevedo 16 

Álvarez – 8 0145 0245.  APROBADO -------------------------------------------------------------------17 

NOTA: La presidencia municipal procede a realizar la juramentación de todos los 18 

miembros, incluidos los representantes del Concejo Municipal. ---------------------------------- 19 

ACUERDO 04.  El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores (as) 20 

propietarios (as) presentes:  Luis W. Tenorio García, Adilia Reyes Calero, Juan J. Segura 21 

Lobo, Francisca R. Ortiz Chevez, Marcianeth Reyes Noguera, Raquel Cascante Alanís, 22 

Ricardo Sagot Bejarano ACUERDAN convocar a audiencia a los diputados de la provincia 23 

de Alajuela, de las diferentes fracciones políticas para llevar el tema de la comisión 24 

especial seguridad agropecuaria del cantón de Upala, con su propuesta de proyecto de 25 

Ley, para que esta pueda ser respaldada y apoyada por los señores (as) diputados (as) 26 

de la provincia de Alajuela.  APROBADO --------------------------------------------------------------27 

ACUERDO 05.  El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores (as) 28 

propietarios (as) presentes:  Luis W. Tenorio García, Adilia Reyes Calero, Juan J. Segura 29 

Lobo, Francisca R. Ortiz Chevez, Marcianeth Reyes Noguera, Raquel Cascante Alanís, 30 

Ricardo Sagot Bejarano ACUERDAN enviar a análisis de la comisión permanente la 31 

propuesta de proyecto de Ley denominado “Ley Protección Integral del Gremio 32 

Ganadero”, a la vez, se requiere el respaldo del asesor legal del Concejo Municipal. 33 

APROBADO ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 34 

Siendo las trece horas con cincuenta y cinco minutos, la Señora presidenta – Adilia Reyes 35 

Calero da por concluida la sesión. ----------------------------------------------------------------------- 36 

___________________________  _______________________________ 37 

Presidente       Secretario (a) 38 

Adilia Reyes Calero     Liseth Fca. Vega López  39 

-------------------------------------------------- U. L. ----------------------------------------------------------- 40 


